
20141003 島國前進巡迴@基隆海洋廣場 黃國昌老師短講 

主持人1：好，那我們請今天的壓軸，最後一位演講者。 

 

主持人2：就是我們最後一位演講者我想大家應該都非常的熟悉也不陌生，尤其

在318運動期間的時候，我們常常會看到電視上老師力戰群雄，為了學生、為了

我們的學運來發聲、來努力這樣子，接著就讓我們歡迎我們中研院法律學研究所

副研究員，也是島國前進的發起人之一，黃國昌老師來為我們大家演說。 

 

(掌聲) 

 

不好意思，剛剛在滑手機的時候，看到我們的行政院院長江宜樺先生說318

運動它的訴求非常的混亂也失焦，我看完了他的在新聞上面所轉載我們這一位耶

魯大學政治學博士的話以後，完全沒有辦法接受，所以剛上來以前在臉書上面回

應他，我打的是說：真正混亂的是馬英九跟江宜樺的腦袋，對不對？ 

 

(民眾：對！) 

 

真正失焦的是我們馬政府的政策，對不對？ 

 

(民眾：對！) 

 

其實今天來到高雄，我很久...不好意思，今天來到基隆非常高興，我很久沒

有來基隆了，那或許對於在地的基隆青年、對於在地的基隆人來講，會覺得基隆

這幾年的進步不如大家的預期，但是今天站在這個地方，穿著基隆的海風，聽林

飛帆唱歌，心情還是很愉快，我真的可以跟各位保證，島國前進全國巡迴開始，

我們從台北開始一路往南，上個禮拜到屏東，林飛帆從來沒有唱過歌，真的沒有

唱過歌，一直在搶麥克風唱歌的那位先生叫陳為廷(全場笑)，他今天留在新竹唱

歌，因為我們新竹有另外一場活動，所以為廷沒有過來。 

 

今天晚上站在這裡，除了享受基隆碼頭這麼舒服的海風以外，其實我看著我

們島國前進一個一個的夥伴，不管是今天主持的少彣跟飯糰還是剛剛坐在這邊唱

歌的彥成，還有很多我們剛剛出來拿麥克風短講的志工夥伴，我們心裡其實非常

非常的高興，因為在過去這幾個月以來，我們不斷在做的事情，在表面上沒有錯，

我們的確是以補正公投法當作這次連署活動主要的訴求，今天一開始的時候，飛



帆也上來跟各位清楚地報告，為什麼在太陽花運動退場以後，我們除了持續地要

監督馬政權、要通過民間版的兩岸協議監督條例，持續地施壓政府，在兩岸協議

監督條例立法完成以前，絕對不可以再進行服貿、貨貿的審議以外，我們看到了

過去這段時間、過去的這幾年，代議民主的失靈，我們在立法院養了一群政客，

問題是這群政客在立法院的表面荒腔走板，根本沒有把人民放在眼裡，根本沒有

聽進人民的訴求、人民的聲音。 

 

我相信大家跟我們一樣，都感覺到非常的憤怒，都感覺到非常的無奈，但是

除了每一次有重大的議題我們必須要站出來清楚地跟這個政府表達我們的聲音

跟訴求以外，我們認為在制度面上面去奪回憲法所賦予我們的直接民權，對抗代

議民主的失靈、對抗這些失控的代議士，是我們將臺灣的民主繼續地深化，解決

臺灣民主目前所產生弊病其中一個非常重要的方向，所以島國前進我們不同於以

往以前的運動方式，我們沒有選擇待在台北、待在博愛特區開記者會、開座談會，

我們選擇在運動之餘，我們要走遍全國、我們要走入社區、我們要走入鄰里，透

過一場又一場這樣子小型的活動跟各位臺灣各地的朋友報告我們現在為什麼要

推動這樣的改革，這樣的改革對我們面對臺灣民主政治目前所產生的問題有多重

要。 

 

我必須要很老實的跟各位報告，這樣的工作的確很辛苦，我們有一群志工朋

友，有一群工作夥伴，我們目前在台北、在桃竹苗、在台中、在台南、在高雄、

在屏東都已經成立了島國前進各個地方的地方組織，我們透過草根的串連、透過

各個地方的組織，我們希望能夠讓更多的臺灣年輕人站出來，就像各位今天在基

隆所看到的，今天晚會的主持人、上來唱歌的走唱隊、上來短講的志工都是在這

幾個月陸陸續續加入島國前進的夥伴，我們現在從台北到屏東，整個島國前進各

個地方的組織加起來，我們的志工、我們的工作夥伴已經有好幾百個人。 

 

但是我們要做的事情除了補正公投法、奪回我們的直接民權以外，我可以跟

各位基隆的朋友報告，島國前進真正想做的是徹底地改變臺灣的民主政治，徹底

地讓現在這一種跟權貴集團、跟地方派系、跟黑金勢力掛勾在一起的政治，直接

跟他們宣戰，接下來我們走的每一步，走的每一步、做的每一件事情就是要改變

臺灣現在陷入病態的民主政治，我們相信只要有更多的臺灣人民站出來，特別是

有年輕一代的朋友們站出來，像今天跟我們在一起在這邊一起舉辦這場演講會的

基隆青年陣線的朋友們，他們也是在太陽花運動結束了以後，他們自己組織起來，

希望深耕基隆在地的議題，我們關心在地的議題，我們也關心全國整個臺灣民主



政治發展的走向。 

 

我相信大家在最近這段時間看到香港的年輕人、香港的學生、香港的公民站

出來，為的只是要爭一個普選行政長官的權利，他們在街頭上淋著雨，就像當初

太陽花運動的時候一樣，我相信大家只要仔細地想一下，會發現我們現在看起來

真的比香港還要幸福，我們的總統、我們的立法委員我們可以自己選出來。 

 

但是你如果再進一步仔細地想一想，你去比較現在香港由北京政府所指派的

那一位689，梁振英，梁振英也是689，他當初當選是1200個選舉委員會的委員

會票，他得到689票當選的，去看那位由北京實質掌控梁振英的發言，再看一下

我們自己選出來的總統馬英九先生的發言，過去這段時間，你比較梁振英對於佔

中運動，他認為那是一個破壞社會秩序、破壞香港安定的違法活動，跟馬英九當

初在面對太陽花運動的訴求的時候，馬英九他從來沒有反省過，從2008年開始，

即使我們的國會做了決議，要求我們的行政部門、要求馬英九把兩岸協議監督條

例的草案送到立法院裡面去，馬英九悍然地拒絕，他從2008年開始就跟大家講：

沒有需要、沒有必要讓國會實質地介入我跟中華人民共和國之間所簽的各項協議，

行政部門就國家安全、就實質的內容我們都做了非常有效的控管。 

 

一直到整個服貿的黑箱協議，大部分的臺灣人民開始警覺到、開始意識到一

個沒有國會監督、一個沒有人民可以參與、可以把關，任由行政部門去簽的協議，

這件事情有多恐怖，才導致了整個太陽花運動的開始。我不知道今天江宜樺先生、

馬英九總統你們有什麼資格、你們有什麼臉面敢說太陽花運動的訴求混亂，從去

年開始，針對服貿的爭議，「先立法後審查」這6個簡單的字已經講了半年多，

我不知道他們是真的聽不懂還是裝作聽不懂，如果沒有太陽花運動的話，國民黨、

馬英九不會承諾去制定兩岸協議監督條例的草案。 

 

各位前一陣子也看到了我們的馬政府在對兩岸談判上如何的荒腔走板，先是

指控自己所派去北京的首席談判代表張顯耀，說他是共諜，面對這個共諜本來還

想要文過飾非，本來還想要掩蓋，還敢跟臺灣人民說因為顧慮張顯耀先生他要養

家，所以我們給他一個國營企業的董事長做，聽到這樣的話，各位可以接受嗎？ 

 

(民眾：不可以。) 

 

各位可以接受嗎？ 



 

(民眾：不可以。) 

 

這個政府是把我們當傻子嗎？看到我們自己選出來的總統，今天所講出來的

話、今天所做的事跟一個香港由北京實質控制的特首所講出來的話、所做的事情

竟然是一模一樣的，臺灣人面對這樣的總統比香港人面對那樣的特首更應該感覺

到悲哀，但是我們沒有悲觀的權利，2016年以後，馬英九把他的任期做完，他

會不會留在臺灣，我不知道，我不知道馬英九會不會留在臺灣，還是他會用他那

個本來自己聲稱已經失效的綠卡跑到國外去，但是我知道一件事情，絕大多數的

臺灣人民，包括今天來這邊參加這場活動基隆的朋友，我們大家絕大多數的人都

會留在這個地方，這個地方是我們的土地，這個地方是我們的家，這個地方也是

我們兒子、孫子、臺灣人下一代的家，馬英九可以把臺灣搞爛，但是我們不要把

臺灣搞爛；馬英九可以逃跑，但是我們絕大多數的人都不會逃跑，這是我們的家

園，這是我們的土地。 

 

面對目前這樣已經失控的民主政治，我們除了一方面要尋求在政治制度上進

行改革，就如同今天島國前進，所在推動的補正公投法的運動以外，我們同時也

要進一步地改善公民社會的體質，讓更多的公民覺醒，讓更多的公民看清楚目前

臺灣的政治、臺灣的權力、臺灣的資源都是被少數的權貴掌握在手上。要進行這

樣的運動並不容易，絕對不是少數的幾個人，更不是靠飛帆或者是為廷或者是其

他任何的個人就可以做得到，我們必須要自己組織起來，我們要團結起來，我們

透過有系統的組織、團結的力量，我們要一起改變臺灣的民主政治。 

 

如果各位朋友也贊成我們的訴求，如果各位朋友也認同島國前進的理念，拜

託大家除了今天來這邊簽一份連署書以外，拜託大家再做兩件事情：第一件事情，

拿更多的連署書回去，告訴你的親朋好友、告訴你的鄰居同學我們為什麼要做這

件事，這件事情對臺灣為什麼重要，透過溝通、透過說服的過程，各位已經實質

地在加入了這場運動，在加入了我們一起要改變臺灣民主政治的努力，如果各位

覺得帶空白的連署書回去還不夠過癮，希望各位可以更進一步地填我們今天在會

場的志工報名表，我們在第一場全國巡迴活動結束了以後，我們現在到今天，西

半部已經從基隆跑到屏東跑完了，我們下一個階段會去花蓮、會去屏東、會去宜

蘭，我們也會去澎湖，我們甚至會去金門馬祖，我們馬上會展開第二個階段島國

前進工作夥伴招募的活動，如果各位也想加入我們的隊伍，如果各位也想跟我們

一起推動臺灣民主政治的改革，請各位填一份我們的志工報名表，或者是到我們



的臉書上面直接報名我們的志工，我們一起走遍臺灣的各個縣市，我們一起走進

去各個鄰里、各個社區，我相信只要我們的人數越來越多，我們的力量就會越來

越強。 

 

接下來我們要做的就不僅僅是把推動補正公投法的這個運動完成，我們會更

有力量、我們會更團結，我們大家一起共同改變臺灣的民主政治，再次謝謝今天

來參加這場晚會基隆的朋友們，謝謝大家，謝謝。 

 

(掌聲) 

 

主持人：好我們謝謝國昌老師。 

 


